ОРИГИНАЛЬНЫЙ ТЕКСТ
Black holes

There are many popular myths concerning black holes, many of them perpetuated by Hollywood. Television and movies have portrayed them as time-traveling tunnels to another dimension, cosmic vacuum cleaners sucking up everything in sight, and so on. It can be said that black holes are really just the evolutionary end point of massive stars. But somehow, this simple explanation makes them no easier to understand or less mysterious. 

Black holes are the evolutionary endpoints of stars at least 10 to 15 times as massive as the Sun. If a star that massive or larger undergoes a supernova explosion, it may leave behind a fairly massive burned out stellar remnant. With no outward forces to oppose gravitational forces, the remnant will collapse in on itself. The star eventually collapses to the point of zero volume and infinite density, creating what is known as a " singularity ". As the density increases, the path of light rays emitted from the star are bent and eventually wrapped irrevocably around the star. Any emitted photons are trapped into an orbit by the intense gravitational field; they will never leave it. Because no light escapes after the star reaches this infinite density, it is called a black hole. 

But contrary to popular myth, a black hole is not a cosmic vacuum cleaner. If our Sun was suddenly replaced with a black hole of the same mass, the earth's orbit around the Sun would be unchanged. (Of course the Earth's temperature would change, and there would be no solar wind or solar magnetic storms affecting us.) To be "sucked" into a black hole, one has to cross inside the Schwarzschild radius. At this radius, the escape speed is equal to the speed of light, and once light passes through, even it cannot escape. 

The Schwarzschild radius can be calculated using the equation for escape speed.

vesc = (2GM/R)1/2
For photons, or objects with no mass, we can substitute c (the speed of light) for Vesc and find the Schwarzschild radius, R, to be

R = 2GM/c2

If the Sun was replaced with a black hole that had the same mass as the Sun, the Schwarzschild radius would be 3 km (compared to the Sun's radius of nearly 700,000 km). Hence the Earth would have to get very close to get sucked into a black hole at the center of our solar system. 

ПЕРЕВОД
Черные дыры
Существует множество популярных мифов о черных дырах, многие из которых навеяны Голливудом. Телевидение и кинематограф изображают их как туннели для путешествия во времени и в другие измерения, как космические «пылесосы», засасывающие все в пределах досягаемости, и тому подобное. Можно сказать, что черные дыры на самом деле являются конечным этапом эволюции массивных звезд. Тем не менее, это простое объяснение не делает их более понятными для человека и не умаляет их загадочности. 

Черные дыры являются конечным этапом эволюции звезд, которые по массе превосходят Солнце как минимум в 10-15 раз. Если звезда, столь же внушительная по массе и размеру, подвергается взрыву сверхновой, то она может оставить достаточно большой сгоревший звездный остаток. В отсутствие выталкивающих сил, — в противовес гравитационному притяжению, — остаток будет сжиматься. Звезда постепенно сжимается до нулевого объема и бесконечной плотности, образуя так называемую «сингулярность». С увеличением плотности пучок световых лучей, излучаемый звездой, преломляется и начинает свое бесконечное обращение вокруг звезды. Все излучаемые фотоны притягиваются к орбите интенсивным гравитационным полем, и уже никогда ее не покидают. Поскольку после достижения звездой бесконечной плотности ни малейший луч света не может ускользнуть от нее,  её называют «черной дырой».
Но, вопреки популярному мифу, черная дыра не является космическим «пылесосом». Если бы наше Солнце вдруг превратилось в черную дыру такой же массы, то земная орбита осталась бы неизменной (разумеется, температура на Земле изменилась бы, а так же исчезли б солнечные ветра и солнечные магнитные бури, воздействующие на нас сейчас.) Чтобы подвергнуться «засасыванию» черной дыры, объект должен находиться в пределах радиуса Шварцшильда. В этом радиусе вторая космическая скорость равна скорости света, и при попадании в него даже свет уже не сможет его покинуть.
Радиус Шварцшильда может быть вычислен при помощи уравнения второй космической скорости:
vesc = (2GM/R)1/2
При рассмотрении фотонов или объектов с нулевой массой мы можем заменить вторую космическую скорость скоростью света, и тогда радиус Шварцшильда будет равен:

R = 2GM/c2
Если бы Солнце превратилось в черную дыру той же массы, радиус Шварцшильда был бы равен 3 км (тогда как радиус Солнца равен почти 700 000 км). Таким образом, Земля должна находиться на очень близком расстоянии, чтобы оказаться поглощенной черной дырой в центре нашей солнечной системы.   
